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Закон торопит экономить
До 1 июля 2012 года все жилые дома, здания ор-

ганизаций и учреждений должны быть обеспечены 
узлами учета тепловой энергии – таково постанов-
ление Правительства РФ. На сегодня план по уста-
новке теплосчетчиков в Архангельске выполнен на 
80%, в Северодвинске показатели заметно ниже. По 
государственным и частным заказам активно рабо-
тает компания «Архпромкомплект». 

«Узлы учета предназначены для контроля за потреб-
лением энергоресурсов, оптимизации расходов и эко-
номии тепла, - рассказывает инженер по автоматиза-
ции компании «Архпромкомплект» Георгий ГУЦОЛ. - 
Мы занимаемся установкой данного оборудования уже 
более десяти лет. Сейчас это высокоточные комплексы 
оборудования отечественного производства». 

«Архпромкомплект» выполняет заказы на всей терри-
тории Архангельской области и в Ненецком автономном 
округе. Только за сезон 2010 года (конец лета – осень) 
компанией было установлено свыше 100 узлов учета 
теплоэнергии в Архангельске, Северодвинске, Котласе,  
Нарьян-Маре и других крупных городах региона. 

«В стоимость установки узла учета тепловой энергии 
входит закупка оборудования, разработка и согласова-
ние проекта в ресурсоснабжающих организациях, а так-
же весь комплекс работ до сдачи узла в коммерческий 
учет. От заказчика требуются только технические усло-
вия для подготовки проекта. На его утверждение и реа-
лизацию уходит не более 2-3 недель. По каждому дого-
вору устанавливается гарантийный срок обслуживания», -
продолжает Георгий Гуцол. 

Повсеместная установка автоматизированных узлов 
учета – не дань букве закона. Так, в Архангельске реали-
зация этих планов снизит затраты на теплоснабжение 
зданий почти на треть, что послужит сдерживанию та-
рифов и привлечению инвестиций в энергетическое хо-
зяйство областного центра. 
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Эхо недели

Госзаказ сокращает бюджет   ■
Мэр Северодвинска Михаил ГМЫРИН на заседании 

Правительства Архангельской области проинформи-
ровал руководство региона о возможном снижении 
объемов госзаказа на предприятиях города корабелов. 
В 2012 году следует ожидать снижения налоговых по-
ступлений в местный и областной бюджеты.

Если в 2011 году собственные доходы местного бюдже-
та запланированы в размере почти 2,87 млрд рублей, то в 
2012 году эта сумма прогнозируется существенно меньше. 
Преимущественно потери идут по линии НДФЛ. 

Уменьшение доходов городского бюджета в том числе 
обусловлено спадом объемов работ на предприятиях «ОСК». 
До сих пор не урегулированы вопросы по заключению го-
сударственных контрактов по гособоронзаказу, практиче-
ски завершено строительство крупных гражданских проек-
тов - морских платформ «Приразломная» и «Арктическая». 
Экономисты отмечают, что объем производства ОАО «ПО 
«Севмаш» по товарному выпуску за первое полугодие 2011 
года снизился более чем на 40% в сравнении с тем же по-
казателем за первое полугодие 2010 года .

Мэра отправляют в отставку? ■
Группа новодвинских депутатов подписала обра-

щение к председателю горсовета Александру ЖЕГА-
НОВУ с просьбой рассмотреть вопрос об отправке в 
отставку мэра Новодвинска Ивана Попова. 

Как сообщает сайт news29.ru, основание для решитель-
ных действий в тексте обращения указано единственное 

– мэр Попов всяческими способами препятствует приня-
тию новой редакции Устава Новодвинска, которая отме-
нит в городе прямые выборы мэра и введет должность си-
ти-менеджера.

Сокращение персонала  ■
– вынужденная мера
Закрытие линии по производству гофроящиков в 

цехе гофротары на Архангельском ЦБК обусловлено 
низкой прибыльностью и экономической неэффектив-
ностью этого направления деятельности в условиях 
высоких цен на энергоносители и логистику. 

Данный шаг ОАО «Архангельский ЦБК» направлен  толь-
ко на повышение конкурентоспособности предприятия в 
долгосрочной перспективе с учетом рыночных условий. Об 
этом сообщает пресс-служба комбината. ОАО «Архангель-
ский ЦБК» ведет работу по трудоустройству сотрудников 
линии по производству гофроящиков в другие производ-
ственные цеха и площадки предприятия, а также в полном 
объеме финансирует их переобучение.

«Архэнерго» отслеживает  ■
установку приборов учёта

Филиал ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 
направил в муниципальные образования Архангель-
ской области официальные письма с просьбой взять 
установку счетчиков на контроль. Компания просит ад-
министрации МО своевременно разъяснить жителям 
правила установки общедомовых приборов учета. 

Закон «Об энергосбережении и о повышении энергети-
ческой эффективности предписывает до 1 июля 2012 года 
всем собственникам жилья установить общедомовые счет-
чики энергоресурсов, в том числе электроэнергии. Коллек-
тивные (общедомовые) приборы учета устанавливаются за 
счет средств собственников помещений пропорционально 
их общедолевой собственности. Если собственники жилья 
не установят счетчики электроэнергии сами, то эту функ-
цию согласно законодательству возьмет на себя «Архэнер-
го». Стоимость счетчика и работ по установке будет зало-
жена в счета за электроэнергию. До 1 июля 2012 года жи-
тели имеют право выбрать: решить вопрос об установке и 
распределении расходов самостоятельно или возложить 
эти обязанности на энергокомпанию.

Акценты

Событие: Арктическая стратегия России представлена в Архангельске

Архангельская область от-
несена к субъектам, у которых 
положение «хуже среднерос-
сийского». Такие данные при-
водятся в докладе Минрегио-
на. В разделе «реальный сектор 
экономики» область занимает 
одну из самых низких строчек 
рейтинга. Область оказалась, 
в числе лидеров снижения про-
мышленного производства. 

22 сентября в Октябрьском 
суде г. Архангельска прошло  
предварительное заседание по 
известному делу историка Ми-
хаила СУПРУНА, обвиняемого по 
ст. 137 ч. 1 УК РФ (нарушение не-
прикосновенности частной жиз-
ни) и полковника милиции Алек-
сандра ДУДАРЕВА, обвиняемого 
по ст. 286 ч.1 УК РФ (превышение 
должностных полномочий). 
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ЛЕД ТРОНУЛСЯ
Глобальное потепление 

климата на планете повыси-
ло инвестиционную привле-
кательность Арктики. Пло-
щадь льдов за 30 лет сокра-
тилась вдвое, «зато» вырос-
ла территория, где возмож-
ны геофизические исследо-
вания. 

«Еще 20 лет назад Россия 
опережала в исследованиях 
Арктики весь мир, но затем 
потеряла инициативу, про-
пустив вперед Канаду, Нор-
вегию и США, -  отметил на 
форуме вице-президент 
РАН, академик Николай 
ЛАВЕРОВ. - Совсем недав-
но, в 2003-2005 годах, нача-
лось освоение недр Карско-
го моря. И благодаря одно-
му этому месторождению се-
годня мы уже обгоняем бук-
вально «брызжущую» нефтью 
Аляску». 

Вновь заявив о себе на 
северных широтах, Россия 
направила большие усилия 
на то, чтобы расширить внеш-
ние границы своего арктиче-
ского шельфа. «Кавалерий-

ский наскок» не удался: пер-
вые заявки ООН сочла несо-
стоятельными. В 2010-2011-м 
отечественные экспедиции 
активно занимались сбором 
доказательств исторической 
принадлежности облюбован-
ных территорий нашей стра-
не, на их основе подготовле-
на новая заявка: повторная 
попытка поднять «погранич-
ный» вопрос будет предпри-
нята в 2013 году. 

После сорокалетних пере-
говоров наконец-то заключен 
мир с Норвегией по разделу 
акватории Баренцева моря. 
Норвежцы уже пожинают пло-
ды этого соглашения, Россия 
приступит к сейсморазведоч-
ным работам на этой терри-
тории в 2012 году. 

ЕГИПТУ НЕ КОНКУРЕНТЫ?
Морские транспортные 

услуги должны стать второй, 
после экспорта углеводоро-
дов, статьей дохода России 
от Арктики – такова одна из 
стратегических установок 
Правительства РФ. Как до-
биться коммерческой отда-
чи от возрождения Северно-
го морского пути – эта тема 
на форуме стала одной из 
главных.   

«Севморпуть перспек-
тивен для доставки неф-
ти и газа в Европу и Амери-
ку, транзитных грузоперево-
зок в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона. Но что-
бы у этого проекта появил-
ся коммерческий смысл, он 
должен стать реальной аль-
тернативой Суэцкому кана-
лу. Иностранные делегации 
больше всего волнует во-
прос, какими будут тарифы 
на транспортные услуги на 
протяжении Северного мор-
ского пути. Сейчас они уста-
новлены на достаточно вы-
соком уровне 2005 года, из 
расчета на тонну груза, не-
зависимо от типа судна, се-
зона и дальности плавания. 
Везти грузы через Суэцкий 
канал на 30% дешевле. Сев-
морпуть на треть короче, на 
нем нет пиратов, но привлечь 
сюда бизнес можно только 

уравняв цены», - считает ге-
неральный директор ЦНИИ 
Морского флота Всеволод 
ПЕРЕСЫПКИН. 

Как отметил замести-
тель министра транспор-
та РФ Виктор ОЛЕРСКИЙ, 
тарифы 2005 года установ-
лены как предельные, и ни-
что не мешает, в частности, 
Росатому предлагать более 
низкие расценки. По расче-
там Минтранса, в 2011 году 
по Севморпу ти пройдет 
около 1 млн тонн грузов, а к 
2020-му этот показатель дос-
тигнет 60-65 млн тонн. 

Специалисты ЦНИИ не-
сколько менее оптимистич-
ны. «Система управления Сев-
морпутем практически разру-
шена. Традиционная трасса 
покрыта картами и навигаци-
онными установками, но она 
пригодна только для судов с 
осадкой не более 12 метров. 

Арктика: территория 
Недра Арктики дают 11% национального 
дохода России, обеспечивают четверть 
отечественного экспорта. Однако все 
это - отдача от реализации углеводородов, 
добываемых на нескольких месторождениях 
континентального шельфа. Идти «вглубь и 
вширь» не позволяет отсутствие правовых 
норм, износ гаваней и флота, недостаток 
интереса к региону со стороны бизнеса. 
О планах Правительства РФ и о том, 
какое место в них занимает Архангельская 
область, шла речь на Международном 
форуме «Арктика – территория диалога» 
в Архангельске. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Белкомур: «Вы начинайте, мы подхватим»

Белый медведь насмерть 
растерзал метеоролога на Зем-
ле Франца-Иосифа. Трагедия 
случилась на метеостанции Се-
верного УГМС. Для сохранения 
жизни оставшихся работников 
станции, предотвращения на-
падений животного в Роспри-
роднадзор направлено письмо 
с просьбой выдать разрешение 
на отстрел медведя.

За лето в нацпарке «Рус-
ская Арктика» побывало око-
ло тысячи туристов, проведено 
11 круизных рейсов. Здесь ра-
ботали туристические фирмы 
из России, США, Австралии.

Среди наиболее посещае-
мых мест - Оранские острова 
с большим птичьим базаром и 
лежбищем моржей, мыс Же-
лания, остров Чампа...

Субъектам малого и среднего пред-
принимательства Архангельской области 
и НАО предоставляются субсидии на опла-
ту первого лизингового платежа по дого-
вору финансовой аренды (лизинга) обору-
дования в соответствии с постановлени-
ем Правительства Архангельской области 
от 16.08.2011 №290-пп.

Документы принимаются в министерстве 
экономического развития до 1 декабря 2012 
года. Телефоны: (8182) 288-533, 288-378.

соМНЕНИЙ

Путь для крупнотоннажных 
судов должен располагаться 
выше, однако он мало изучен. 
Система связи имеет разрывы, 
береговых станций не хватает. 
Большинство гаваней требуют 
дноуглубления и реконструк-
ции», - добавил  Всеволод Пе-
ресыпкин. 

Кроме того, как отметил 
Николай Лаверов, к 2016 году 
Россия практически лишит-
ся ледокольного флота, аль-
тернативы которому в Аркти-
ке нет: построенные в совет-
ские годы суда, мягко говоря, 
устарели. 

Выступивший на форуме 
премьер-министр РФ Вла-
димир ПУТИН подчеркнул, 
что к 2020-му Россия планиру-
ет построить три атомных ле-
докола нового типа, с двойной 
осадкой (для работы как на 
глубине, так и у континента), 
по эффективности способных 
заменить пять действующих.  
На эти цели в федеральном 
бюджете предусмотрено по-
рядка 20 млрд рублей. В то же 
время, по оценкам Минтран-
са, для нормального функцио-
нирования Севморпути необ-
ходимо как минимум девять 
новых ледоколов. 

О том, что думают на этот 
счет потенциальные партне-
ры, можно судить по высказы-
ванию   Феликса ЧУДИ, вла-
дельца норвежской судо-
ходной компании: «Севмор-
путь еще не скоро сможет кон-
курировать с Суэцким кана-
лом. 3,5 млн тонн грузов в год 
– пока это предел для север-
ной морской магистрали».  

СТРАТЕГИЯ НА ПОДПИСЬ 
Как бы то ни было, рабо-

та над российской стратеги-
ей развития Арктического ре-
гиона правительством завер-

шена: она передана на рас-
смотрение в администрацию 
президента. Законопроект, 
касающийся ключевых пози-
ций по возрождению Севмор-
пути, вероятнее всего, будет 
вынесен уже на ближайшую 
сессию Госдумы РФ. 

«На днях парламент при-
нял законопроект об основах 
экологической защиты в Арк-
тике. Он направлен на то, что-
бы у нас не повторилась дра-
ма, произошедшая в Мек-
сиканском заливе (в апреле 
2010 года в результате взры-
ва и пожара на нефтяной плат-
форме в залив попало 760 млн 
литров нефти, ущерб оцени-
вается в $40 млрд. – Ред.). 
Мы приступили к «генераль-
ной уборке» в Арктике. Поми-
мо очистки Земли Франца-И-
осифа от цистерн с остатка-
ми нефтепродуктов, анало-
гичные работы запланирова-
ны на острове Врангеля и рус-
ской части Шпицбергена. Эти 
мероприятия будут заверше-
ны в течение трех лет, на что в 
федеральном бюджете преду-
смотрено 2 млрд рублей. Че-
рез два месяца в Южной Аф-
рике начнутся переговоры, 
которые послужат продле-
нию соглашений, достигну-
тых в рамках Киотского про-
токола», - рассказал министр 
природных ресурсов и эко-
логии РФ Юрий ТРУТНЕВ. 

В стратегии развития Арк-
тики учтено также развитие 
круизного туризма в регио-
не, реконструкция аэропор-
тов и портов на протяжении 
Севморпути, в том числе га-
ваней Мурманска, Архангель-
ска и Нарьян-Мара.  

«В 2008 году за 56,18 млрд рублей 
были проданы лицензии на разработку 
участков Верхнекамского месторожде-
ния, второго в мире по запасам калий-
но-магниевых солей. Цена в 20 раз пре-
вышала начальную. Как вы знаете, зна-
чительная часть месторождения прихо-
дится на территорию нашего региона, 
- рассказывает губернатор Пермско-
го края Олег ЧИРКУНОВ. - Грузопоток 
с Верхнекамья исчисляется десятками 
миллионов тонн. Ветка до Транссиба 
из этого района Предуралья перегру-
жена. Кроме того, и РЖД, и Минтранс 
РФ придерживаются политики отвода 
грузопотоков от этой магистрали. Вы-
ход один – Белкомур. В 2008 году по-
ложительное заключение федерально-
го инвестфонда по нему уже было при-
нято, но грянул кризис».

Сейчас рассматривается два вари-
анта решения вопроса. Первый - по-
тратить 20-30 млрд рублей на строи-
тельство железнодорожной ветки на 
юг, согласно существующим маршру-
там, и решить проблему локально. Вто-

рой потребует в 2-3 раза больше вло-
жений: выбрать северное направление 
– на Архангельск и Индигу (Ненецкий 
автономный округ). Это будет альтер-
нативный путь для поставки россий-
ских грузов на Запад. 

Предполагаемая магистраль де-
лится на два условных участка: юж-
ный (от Соликамска до Сыктывкара) 
и северный (от Сыктывкара до Архан-
гельска). Теоретически, при реализа-
ции одного южного участка грузы пой-
дут, скорее всего, через порт Санкт-
Петербурга. Если проект реализуется 
полностью, то грузы общим объемом 
20–30 млн тонн пойдут через Архан-
гельск и Мурманск. Это станет серьез-
ной основой как для развития Север-
ного морского пути, так и бизнеса в се-
верных портовых городах. 

«Обоснование инвестиций уже го-
тово. Следующий этап – разработ-
ка проектно-сметной документации, 
потребуется около 3 млрд рублей. Мы 
готовы вкладываться, но в программе 
развития РЖД данный пункт значится 

только с 2015 года. Да и как убедиться, 
что эта программа будет реализована? 
Если Белкомур пойдет по южному ва-
рианту - на Коми и дальше – на Петер-
бург, это будет хорошее решение для 
нас, для бизнеса, но не для страны: до 
Севпморпути грузы доходить не будут, 
«распыляясь» где-то в районе Сыктыв-
кара», - продолжает Олег Чиркунов. 

По словам заместителя минист-
ра транспорта РФ Виктора ОЛЕР-
СКОГО, коэффициент загрузки же-
лезнодорожных подходов к Мурман-
ску приближается к единице. Если 
этот ресурс будет исчерпан, потеря-
ется смысл создавать в этом городе 
глубоководный порт. Аналогичная си-
туация и в Архангельске. 

«Однако с техническим обоснова-
нием, подготовленным силами одно-
го Пермского края, далеко не уйдешь. 
Мы должны сесть за стол переговоров 
с РЖД и решить, куда двигаться даль-
ше», - добавил представитель ведом-
ства и призвал регионы стать соинве-
сторами проекта.

Ход по диагонали

Воссоздание Севморпути 
не разгрузит транспортные 
пробки федерального 
масштаба, если к нему 
не будет выхода от 
наиболее проблемных 
железнодорожных узлов. 
Однако тема Белкомура 
на форуме вновь прозвучала 
неопределенно. Лейтмотив 
позиции Правительства РФ 
таков: заинтересованные 
регионы должны «скинуться 
и начать», а потом уже 
придет черед федеральным 
ведомствам подключаться 
к строительству магистрали. 

Густав ЛИНД, 
председатель Арктического Совета, Швеция: 
- Вопреки суждениям о том, что в Арктике происходит 
что-то сродни «холодной войне», а взаимодействие и 
дружба между государствами существует только на 
словах, мы сотрудничаем очень прагматично, под кон-
тролем ООН и в рамках международного права. 

Владимир ПУТИН, премьер-министр России: 
- Мы видим будущее Севморпути именно как меж-
дународной транспортной артерии, способной со-
ставить конкуренцию традиционным морским лини-
ям и по стоимости услуг, и по безопасности, и по ка-
честву. Частные компании, которые выберут аркти-
ческие перевозки, получат весомые экономические 
преимущества.

Сергей ШОЙГУ, глава МЧС РФ: 
- Губернатор Архангельской области предлагает сде-
лать Архангельск постоянным местом проведения 
Арктического форума, организовать здесь саммит 
приарктических государств. Я знал Илью Филиппо-
вича еще в бытность мэром Якутска: в свое время он 
выступал с идеей провести все это там... По месту 
«прописки» форума вы соревнуетесь с Мурманском. 
Но стоит ли зацикливаться на этих мероприятиях? Не 
каждую же неделю их проводить. В зависимости от 
темы форума, города могут быть разные.

Игорь ЛЕВИТИН, министр транспорта:
- Очевидно, что основным видом транспор-
та в Арктике является морской транспорт. Но главной 
проблемой в развитии судоходства в высоких широ-
тах в России остается несовершенная законодатель-
ная база. Сейчас в Государственную Думу РФ внесен 
законопроект о Северном морском пути...
В бюджете будут заложены средства на строительство 
ледоколов нового типа – 20 млрд рублей на три года. 
Планируется, что будут построены один атомный и три 
дизель-электрических ледокола.

Олавур Рагнар ГРИМССОН, 
президент Исландии: 
- В прошлом году все международное сообщество по-
лучило послание от России: она начала активный кон-
структивный диалог по вопросам Арктики. В Архан-
гельске премьер-министр Путин подтвердил привер-
женность к совместной работе в Арктике. 
Сейчас Арктика является платформой для диалогов. 
Здесь голоса объединяются в гармонию. Будущее Арк-
тики определяет дальнейшую судьбу мира. Таяние льда 
делает Азию гораздо ближе к Америке, чем это было 
ранее. В то же время есть угроза изменения климата, 
и если мы не достигнем международных соглашений, 
невнимание к Арктике может привести к техногенным 
катастрофам. Все нации должны объединить свои уси-
лия, чтобы предотвратить их.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЦИТАТЫ II МЕЖДУНАРОДНОГО ФОРУМА «АРКТИКА - ТЕРРИТОРИЯ ДИАЛОГА» 
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ЗРЕЛОЕ «ЯБЛОКО»
«Яблоко» в начале дум-

ской избирательной кампа-
нии выглядело полным аут-
сайдером: политиков феде-
рального масштаба партия 
растеряла (Оксана ДМИТ-
РИЕВА и Галина ХОВАНСКАЯ 
– в «Справедливой России», 
кто-то ушел в партию вла-
сти, особенно в регионах). 
Мощных финансовых групп, 
заинтересованных в под-
держке «яблочников», тоже 
не было. Однако съезд пар-
тии принес несколько сюр-
призов: ее федеральный 
список возглавил Григорий 
Явлинский, который, каза-
лось бы, отошел от дел. Ре-
гиональный список в Ар-
хангельске и Калининграде 
– экс-мэр столицы Помо-
рья Александр ДОНСКОЙ, 
тоже вроде бы с политикой 
расставшийся. 

Перспек тивы партии 
стали выглядеть не столь 
размытыми. Еще более чет-
кими они стали после того, 

как «Правое дело» осталось 
без Михаила ПРОХОРОВА, а 
заодно и без других извест-
ных и популярных фигур, ко-
торых мог привести в списки 
партии олигарх.

Политологи не исключи-
ли, что в «Яблоке» догадыва-
лись (или вовсе знали) о том, 
что Прохоров останется не у 
дел. Ходили слухи, что после 
встречи Дмитрия МЕДВЕДЕ-
ВА с участниками думской 
кампании президент попро-
сил остаться лидера «Ябло-
ка» Сергея МИТРОХИНА. 

Одна из основных вер-
сий причин разрушения 
«Правого дела» такова: Ми-
хаил Прохоров не стал вы-
полнять задачу админист-
рации президента и Мед-
ведева лично по привлече-
нию на выборы либерально-
го электората, а полез на по-
ляну «Единой России» и стал 
отнимать голоса у нее. «Яб-
локо» всегда пыталось опе-
реться на своего традици-
онного избирателя, поэто-
му в Кремле решили поста-
вить на эту партию и помочь 
ей «подраскрутиться». «Яб-
лочники» достали из рукава 

свой единственный козырь - 
Григория Явлинского.

Но большинство экспер-
тов, как, например, вице-
президент центра полити-
ческих технологий Алек-
сей МАКАРКИН, уверены, 
что партия в Думу не прой-
дет, а ее реабилитация нуж-
на для того, чтобы показать: 
либералы на Руси еще не пе-
ревелись.

«Это такой имиджевый 
ход. Явлинский будет час-
то появляться на экранах, 
участвовать в дебатах. У за-
падных партнеров России, 
у либерально настроенных 
избирателей не будет лиш-
него повода говорить, что в 
стране зажимают демокра-
тов», - объясняет Алексей 
Макаркин.

БЕЗ ДЕНЕГ 
И СОГЛАСОВАНИЙ
Слова эксперта подтвер-

ждает и состав региональ-
ных списков «Яблока»: за-
метных персон там почти 
нет, а, как известно, боль-
шинство избирателей го-
лосуют за фамилию (в пар-
тию Прохорова планирова-
лось привлечь сильных ре-
гиональных лидеров, что 
доказывало: «Правое дело» 
первоначально хотели про-
вести в Думу). Экс-мэр Ар-
хангельска Александр Дон-
ской в этом смысле исклю-
чение из правила, но ока-
залось, что он сам не пита-
ет особенных надежд по по-
воду перспектив прохожде-
ния партии в Думу и своего 
появления там.

«Я не воспринимаю уча-
стие в списке «Яблока» как 
возвращение в политику, 
меня нельзя переубедить 
в том, что сейчас полити-
ки в стране нет. Об этом на-
чал говорить и Михаил Про-
хоров. «Яблоко» в Думу не 
пройдет, и мое появление в 
списке нужно воспринимать 
как развлечение. Кто-то за-
поем пьет, кто-то на рыбал-
ку ходит, кто-то марки кол-
лекционирует, а я в списке 
партии», - смеется Алек-
сандр Донской.

Предыстория его попа-
дания в список такова. Дон-
ской написал письма Сер-
гею Митрохину и Михаи-
лу Прохорову и предложил 
встретиться и поговорить. 
Первым откликнулся лидер 
«Яблока», Прохоров пока не 
ответил.

Как отметил Александр 
Донской, с Митрохиным у 

него был «замечательный 
разговор», в результате 
Донской оказался в списке 
«Яблока». 

«Кроме того, лидер пар-
тии не согласовывал мое 
участие в списке с Крем-
лем и не говорил про день-
ги. Функционер из «Право-
го дела», с которым я тоже 
виделся, заявил про обяза-
тельное согласование с ад-
министрацией президента 
и намекал на плату за вклю-
чение в список. Я в «черном 
списке» Кремля и согласо-
вание бы не прошел, кро-
ме того, денег у меня нет, а 
если бы и были, то я не стал 
бы тратить их на бесполез-
ное дело», - разводит рука-
ми Донской.

Он признает, что по-
пасть «Яблоку» в Думу «по-
может только чудо»: в стране 
и в Архангельской области 
в частности положение пар-
тии незавидное.

«Я объявил в социаль-
ных сетях конкурс «Любишь 
«Яблоко» - получи Apple”. За 
рекламу партии, которую 
посмотрит наибольшее ко-
личество людей, я предла-
гаю айфон и компьютер от 
Apple. Если один из роликов 
взорвет Интернет - у «Ябло-
ка» появится шанс, но чудес 
не бывает», - мрачнеет Алек-
сандр Донской.

Несмотря на то, что он 
воспринимает участие 
в списке «Яблока» не 
столь серьезно, с его  
активизацией в поли-
тике совпали доволь-
но серьезные непри-
ятности. По словам 
Донского, ему и чле-
нам его семьи стали 
угрожать, а в музее 
эротического ис-
кусства «Точка G», 
который недавно 
открыл Донской 
в Москве, нача-
лись внеплано-
вые проверки.

ПОКА ШАНСОВ 
НЕТ

Ко н к у р е н т ы 
«Яблока» по борь-
бе за думские крес-
ла не боятся появле-
ния в списках партии 
популярного в Архан-
гельске политика.

«Это не поможет пар-
тии набрать достойный ре-
зультат в Архангельской об-
ласти. Интеллигентный из-
биратель, голосующий за 
«Яблоко», не поддержи-

вает эксцентричные выход-
ки Александра Донского», - 
уверен секретарь обкома 
КПРФ Владимир ФЕДО-
РЕНКО.

Политолог А лексей 
МОРОЗОВ признает, что по-
сле развала «Правого дела» 
шансы «Яблока» несколько 
повысились по стране в це-
лом и в Архангельской об-
ласти в частности, но при 
этом возникают некоторые 
оговорки.

«За Донского могут про-
голосовать в Архангельске, 
а не в области, где он не так 
популярен. Сельским жите-
лям не так близка програм-
ма «Яблока» и личность Дон-
ского. Думаю, что результат 
партии в областном цен-
тре и глубинке будет силь-
но разниться», - прогнози-
рует Алексей Мо-
розов.

Полито-
л о г  А н д -
рей ЧУРА-
КОВ также 
считает по-
пулярность 
А лександ-
ра Донско-
го явлением 
локальным, 
он допус-
кает, что 
в  А р -

хангельске политик мог бы 
подраскрутиться перед вы-
борами мэра города, кото-
рые должны состояться в 
2012 году.

«Соцопросы действи-
тельно показывают популяр-
ность Донского в Архангель-
ске, но нужно понимать, что 
в свое время за ним стояли 
определенные финансовые 
и политические группы, за-
интересованные в его побе-
де. Сейчас таких игроков нет. 
Поэтому как только на вы-
боры  заявятся тяжеловесы 
вроде Эрнеста БЕЛОКОРО-
ВИНА и Дмитрия ТАСКАЕВА 
и поведут свою кампанию, 
ситуация изменится», - счи-
тает Андрей Чураков.

В успех «Яблока» в от-
дельно взятом регионе он 
не верит: судя по послед-
ним выборам, проходив-

шим в области, явка на 
выборах будет очень 
низкой, а это благо-
приятно скажется 
на результате «Еди-
ной России».

«На выборы при-
дут те, кто должен 

прийти, понятно, что 
они будут замотивиро-

ваны проголосовать за 
партию власти», - за-

ключает эксперт.

Политика

Власть и общество: Пройдет ли «Яблоко» в Госдуму?

Адамово «Яблоко» для Донского
В большую политику вернулись фигуры, 
которые еще не так давно уверяли, что 
никакого отношения к этому делу иметь 
не хотят и не будут. Архангельский список 
в Госдуму от партии «Яблоко» возглавил 
экс-мэр областного центра Александр 
Донской, а федеральный список Григорий 
Явлинский. Поможет ли возвращение 
отрекшихся политиков прохождению партии 
в Думу?

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист
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прийти, понятно, что 
они будут замотивиро-

ваны проголосовать за 
партию власти», - за-

ключает эксперт.

«Справедливая Россия»  ■
выбрала нового лидера

Перед конференцией Архангельского регионально-
го отделения партии «Справедливая Россия» ее чле-
ны испытали на себе нешуточное давление со сторо-
ны прежнего руководства.

Практически всем участникам мероприятия были сде-
ланы звонки от экс-лидера партии Елены Вторыгиной и ее 
ближайших помощников, которые пытались «уговорить» 
делегатов отказаться от участия в конференции и перейти 
на сторону Народного фронта. Два члена партии сделали 
публичные заявления о выходе из «СР».  

Как сообщили в пресс-службе «СР», несмотря на  прес-
синг, конференция прошла в рабочей атмосфере. Ольга 
ЕПИФАНОВА избрана лидером архангельских эсеров. 

Пехтин может возглавить  ■
список «Единой России»

Владимир ПЕХТИН может стать депутатом Государ-
ственной Думы РФ от Архангельской области. Реше-
ние о включении его в список кандидатов от партии 
«Единая Россия» было принято на региональной пар-
тийной конференции.

«Для меня это непростое решение – представлять Ар-
хангельскую область в парламенте, ведь вы знаете, что 
раньше я баллотировался по Дальнему Востоку. Но я со-
гласился, потому что сегодня требуется приложить немало 
усилий в сфере ЖКХ. Кроме этого, перед нами стоят самые 
разные задачи: поддержка объектов, победивших в проек-
те «Народный бюджет», строительство новых дошкольных 
учреждений и реконструкция уже имеющихся.

За Добрынина выступили  ■
профсоюзы

Члены российских профсоюзов работников лесной 
отрасли выступили в поддержку Константина ДОБРЫ-
НИНА. По результатам праймериз «Единой России» и 
ОНФ он занял третье место, получив 1561 голос от об-
щего числа выборщиков.

Профсоюзы направили официальные письма на имя 
председателя партии «Единая Россия» Владимира Путина 
и секретаря Архангельского регионального отделения пар-
тии Эрнеста Белокоровина, в которых обратились с прось-
бой поддержать кандидатуру Константина Добрынина, чле-
на совета директоров «Илим Тимбер Индастри», при выдви-
жении кандидатов в список партии «Единая Россия» на вы-
борах в Государственную Думу. 

По оценке наблюдателей, рейтинг экс-мэра позво-
лит «Яблоку» набрать в Архангельске значительно боль-
ше 10-12% голосов избирателей – именно столько рас-
считывает получить лидер партии Григорий Явлинский 
в среднем по стране.

По последнему опросу «Фориса», самыми узнавае-
мыми политиками в Архангельске являются Виктор Пав-
ленко (97,2%), Александр Донской (95,4%) и Эрнест Бе-
локоровин (87,3%). 

К экс-мэру архангелогородцы расположены боль-
ше, чем к действующему: индекс доверия к Алексан-
дру Донскому и Виктору Павленко составляет 31,8% и 
19,5% соответственно. За Донского готовы проголосо-
вать 28,6% респондентов: на сегодня это наибольший 
показатель среди представленных персон. За Виктора 
Павленко готовы отдать свой голос 15,5% опрошенных. 
Третьим, но уже со значительным отставанием, в рей-
тинге расположился  министр транспорта и связи Ар-
хангельской области Эрнест Белокоровин (5% предпо-
лагаемых голосов). 

ЯЗЫКОМ ЦИФР

Александр Донской возглавил 
Архангельскую региональную группу 
партии «Яблоко».



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 35 (563) � 26.09.2011 � WWW.BCLASS.RU

Причина бензиновых кризи-
сов в России очевидна: цены ус-
танавливают вертикально интег-
рированные нефтяные компании с 
большой долей государственного 
капитала независимо от происхо-
дящего на внешнем рынке. В поло-
вине российских регионов, вклю-
чая Архангельскую область, до-
минирует, пусть и недоказанно, 
единственный поставщик топли-

ва на АЗС. На таких территориях, 
по оценкам ведомства, при про-
чих равных бензин всегда дороже 
на 2-5%. 

Федерация профсоюзов Ар-
хангельской области, мотивируя 
свою поддержку всероссийской 
акции протеста автотранспорт-
ников (12-20 сентября), приводит 
данные Росстата: индекс роста 
цен на автомобильный бензин в 
нынешнем июне по сравнению с 
июнем 2010-го составил 115,9%, 
на дизельное топливо - 128%, что 
значительно превышает средний 

индекс роста потребительских цен 
(109,4%).

Законопроект ФАС «Об обо-
роте нефти и нефтепродуктов в 
РФ» уже поддержан Минэнерго. 
В нем предлагается ввести в обо-
рот формулу «справедливой цены» 
на бензин, солярку и авиацион-
ный керосин. По мнению антимо-
нопольщиков, она должна рассчи-
тываться исходя из индексов цен 
на сопоставимых зарубежных рын-
ках, а также индексов биржевого и 
внебиржевого внутреннего рынка. 
Если бы подобная формула приме-
нялась сейчас, 92-й бензин, к при-
меру, на автозаправках стоил бы 
менее 20 рублей за литр. 

Кроме того, ФАС настаива-
ет на том, чтобы нефтяные ком-
пании, владеющие 35% и более 
процентами регионального рын-
ка, не могли открывать новые АЗС 
на этой территории. Считается, 
что так «независимые» нефте  -

трейдеры будут в состоянии кон-
курировать с монополистами и 
цены пойдут вниз. Правда, экс-
перты рынка считают этот аргу-
мент сомнительным: компаниям 
«второго плана» выгодно следо-
вать за ведущими НК, отставая 
максимум на шаг. 

Самыми крупными оператора-
ми топливного рынка Архангель-
ской области являются  «Лукойл-
Севернефтепродукт», «РН-Архан-
гельскнефтепродукт» и «Татнефть-
АЗС-ЗАПАД».

В разработке Архангельско-
го УФАС сейчас два дела – оба в 
отношении «дочки» «Роснефти» - 
ООО «РН-Архангельскнефтепро-
дукт». Компанию не первый раз по-
дозревают в злоупотреблении до-
минирующим положением на рын-
ке. Речь идет об ограничении опто-
вых продаж «Роснефти» для других 
участников рынка, а также об уста-
новлении монопольно низких цен, 
что якобы позволило компании пе-
реманить часть клиентуры конку-
рентов. «Что касается идеи уста-
новления «справедливой цены» на 
продукты нефтепереработки, все 
предельно просто. Если форму-
ла будет утверждена, ее придет-
ся применять, как применяют фор-
мулу для расчета пошлин на нефть 

или цен на газ на международном 
рынке. Ничего революционного в 
этом нет. Введение такого цено-
образования, с привязкой к внеш-
нему рынку, полностью исключит 
злоупотребления со стороны НК», 
- считает руководитель Архан-
гельского УФАС России Кон-
стантин АЛЁШИН.

Запрет на открытие новых АЗС 
нефтяной компанией, владеющей 
35% регионального рынка, архан-
гельские антимонопольщики так-
же считают эффективным. 

«Это тот барьер, с которого 
начинается доминирующее поло-
жение хозяйствующего субъекта: 
он уже может влиять на ценооб-
разование у других участников и 
на рынке в целом. Законодатель-
но 35%-й порог не закреплен, но 
таковы результаты наших много-
летних исследований, не только 
в данной – во всех отраслях. За-
конопроект продуманный, однако 
не стоит забывать, что даже если 
он будет одобрен Госдумой, стои-
мость бензина на заправках не 
обязательно немедленно снизит-
ся. ФАС не является органом, ре-
гулирующим цены: мы следим за 
тем, чтобы игроки на рынке дей-
ствовали по правилам», - добавил 
Константин Алешин. 

Бизнес и власть
Дискуссия: ФАС предлагает свою «формулу солярки»

Бензин ваш – идеи наши?

Федеральная антимонопольная служба разработала 
новое «лекарство» от роста цен на бензин. В частности, 
предлагается запретить нефтяным компаниями 
открывать новые АЗС в регионах, где их доля 
уже достигла 35%. Стоимость топлива, по мнению 
ФАС, должна устанавливаться не произвольно, 
а по формуле «справедливой цены». 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Виктор ДОРОНИН, 
председатель Ассоциации 
автотранспортников 
Архангельской области:

- Конечно, объективная формула расчета 
стоимости бензина необходима. Логично, что 
цена за литр должна быть сопоставима с евро-
пейской за минусом экспортных пошлин, расхо-
дов на транспортировку и т.д. Пока же бензин у 
нас стоит дороже, чем в США и Европе, при том, 
что нефти Россия сейчас добывает даже боль-
ше, чем Саудовская Аравия.

Это не первый законопроект ФАС в этой 
сфере, но ничего, кроме скепсиса, он не вызы-
вает. Все закончится разговорами. Нефтяные 
компании непобедимы. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Деловая среда
Законодательство: «Льготная» приватизация заканчивается через три 

Споры: ТГК-2 не может договориться с управляющими компаниями

До 2010 года в постановлениях об 
уровне тарифов на тепловую энер-
гию фигурировали отдельные строч-
ки с тарифами для населения и про-
чими потребителями. В 2010 году Фе-
деральная служба по тарифам потре-
бовала, чтобы тарифы для всех потре-
бителей были одинаковыми. Для сня-
тия возможных спорных ситуаций в по-
становлении было указано, что для на-
селения установленный тариф обла-
гается налогом на добавленную стои-
мость. Стоит отметить, что ТГК-2 так-
же является плательщиком НДС, так 
как работает на общей системе нало-
гообложения.

Управляющие компании, напротив, 
как правило, не являются плательщи-
ками НДС, так как работают на упро-

щенной системе налогообложения. И 
некоторые из них решили использо-
вать лазейку в налоговом законода-
тельстве для своего обогащения. 

Некоторые управляющие компании 
выставили населению счет за тепло с 
НДС, а энергетикам перечислили без 
НДС. Самое интересное, что таких ком-
паний, которые бы и населению выста-
вили счета без НДС, и перед энергети-
ками отстаивали бы эту позицию, не 
оказалось. Все управляющие компа-
нии, которые сейчас судятся с энер-
гетиками, старательно собрали с жи-
телей плату в полном объеме. 

Заместитель генерального дирек-
тора – управляющий директор Главно-
го управления ОАО «ТГК-2» по Архан-
гельской области Владимир МОКРИЦ-
КИЙ отметил, что управляющие компа-
нии-неплательщики могут называться 
самыми разными именами, но у многих 
из них одни и те же владельцы. 

На бытовом уровне всем понятно, 
что это банальное жульничество, однако 
с юридической точки зрения не все так 
просто. Судебная практика между энер-
гетиками и управляющими компания-
ми складывается противоречиво. Одни 
судьи встают на сторону энергетиков, 
другие – коммунальщиков. Энергети-
ки в свою пользу приводят разъясне-
ния Минфина Российской Федерации, 
в которых говорится, что управляющие 
компании в такой ситуации не освобо-
ждаются от уплаты НДС. Проблема это 
общероссийская и может быть разре-
шена только на федеральном уровне, 
поэтому общественники области обра-
тились в Федеральную службу по тари-
фам, налоговую инспекцию с просьбой 
разрешить ситуацию. Тем временем за-
долженность управляющих компаний 
перед ТГК-2 достигла сотен миллионов 
рублей. И энергетики вправе добивать-
ся включения этих средств в тариф по-
следующих лет в Федеральной службе 
по тарифам. 

Кроме того, общественники пред-
ложили, чтобы ФСТ изменила свои рег-
ламенты и разрешила в постановлени-
ях указывать тарифы для населения и 
прочих потребителей отдельно. 

Двойной налог для ЖКХ
В Архангельской области состоялось очередное 
заседание общественного совета по тарифам. 
В этот раз на обсуждение был вынесен спор между ТГК-2 
и несколькими управляющими компаниями Архангельска 
по вопросу уплаты налога на добавленную стоимость. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

По словам начальника 
отдела по земельным во-
просам Фонда имущества 
и инвестиций Архангель-
ской области Галины ГОРЕ-
ЛОВОЙ, сегодня большинст-
во архангельских предпри-
ятий, владеющих объектами 
недвижимости, использует 
земельные участки под ними 
на основании права постоян-
ного бессрочного пользова-
нии. Всем им, за исключени-
ем государственных и муни-
ципальных учреждений, ка-
зенных предприятий, орга-
нов государственной власти 
и местного самоуправления, 
до нового года необходимо 
приобрести землю в собст-
венность или взять в аренду. 

Для предприятий, не вы-
полнивших требование, с 
2013 года предусмотрена ад-
министративная ответствен-

ность - штрафы от 20 до 100 
тысяч рублей. Это, кстати, ка-
сается и лиц, осуществляю-
щих предпринимательскую 
деятельность без образова-
ния юридического лица.

«Конечно, выкупить зем-
лю под объектом недвижи-
мости собственник сможет 
и после 2011 года, но цена 
вопроса будет совсем иной, 
- отмечает Галина Горелова. - 
Вместо скромных процентов 
от кадастровой стоимости 
заплатить придется полную 
рыночную стоимость участ-
ка. А она, к примеру, для тор-
гового объекта на пр. Чумба-
рова-Лучинского площадью 
1045 кв. метров составляет 
почти 6,5 млн рублей».

Пока же действует «льгот-
ная» приватизация, выкупить 
свой земельный надел собст-
венник, приобретший объект 
недвижимости до вступления 
в силу Земельного кодекса, то 
есть до 30 октября  2001 года, 
может за 2,5% кадастровой 

стоимости. Если здание пе-
решло владельцу после этой 
даты - цена выкупа составит 
15% кадастровой стоимости 
участка. Аналогичная ситуа-
ция и с земельными участка-
ми, на которых находятся ча-
стные дома граждан. 

Для сравнения: ставки 
арендной платы за землю, 
установленные Правительст-
вом Архангельской области, 
для зданий бытового обслу-
живания населения состав-
ляют 1,5% кадастровой стои-
мости участка, для заведений 
общепита – 3,5%, для объек-
тов торговли - 5%, для авто-
сервисов – 12%, а для финан-
совых, страховых организа-
ций, юридических и нотари-
альных контор все 50%.

Конечно, за землю в соб-
ственности впоследствии 
придется платить налог. Но 

ставки арендной платы, как 
правило, всегда несколь-
ко выше налогов. Поэтому, 
по мнению начальника от-
дела кадастровой оценки 
земель Управления Рос-
реестра по Архангельской 
области и Ненецкому ав-
тономному округу Елены 
ШАРНИНОЙ, большинству 
предпринимателей в долго-
срочной перспективе все же 
выгоднее приобрести землю 
в собственность. Тем более 
что в таком случае она мо-
жет использоваться в каче-
стве актива, предмета зало-
га в банке или еще для каких-
то целей. Кроме того, в соот-
ветствии с действующим за-
конодательством владельцы 
неприватизированных участ-
ков, в том числе и арендован-
ных, не могут продавать, да-
рить или оставлять свои на-

«Ничьей» земли больше не будет«Ничьей» земли больше
До 1 января 2012 года предприятия 
должны определить судьбу земли, 
на которой находятся их владения: 
либо выкупить ее в собственность, либо 
взять в аренду. Промедлившим с решением 
грозят штрафы до 100 тысяч рублей.

Михаил МАЗУРЕНКО, 
министр имущественных 
отношений Архангельской 
области:

- Даже с принятием нового за-
конопроекта процент ставки от ка-
дастровой стоимости, который бу-
дет определять цену участка, уве-
личится. Иными словами, до конца 
текущего года предприятия и граж-
дане могут приобрести земельные 
участки на наиболее выгодных для 
них условиях.

КОНТЕКСТ

х

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Экономика
месяца Сотрудничество: Архангельская область в Сочи

За дни работы форума представители 
Архангельской области провели более 40 
деловых встреч и переговоров с руководи-
телями компаний и предприятий, первыми 
лицами дипломатических миссий и торго-
вых палат как из России, так и Австрии, Гер-
мании, Италии, Франции, Швеции. Гостям 
представили проекты в сфере транспорта 
и логистики, глубокой переработки леса, 
гражданского судостроения, энергосбе-
режения, бизнес-предложение о создании 
на территории Архангельска промышленно-
го парка. Кроме того, состоялась презента-
ция нового бренда «Архангельский лес», ко-
торый станет своеобразным знаком качест-
ва северной древесины. 

Как сообщили в пресс-службе област-
ного правительства, ряд компаний вышли 
на регион с конкретными инвестиционны-
ми предложениями. Так, представители 
комитета международных инвесторов Па-
рижских международных инвестиционных 
встреч заявили о готовности привлечь ино-
странных партнеров в возведение объектов 
недвижимости в Поморье. В строительство 
торговых центров в Архангельской области 
намерена вложить капитал и крупная инве-
стиционная российская группа «Покров». 

В рамках работы сочинского форума 
были достигнуты предварительные догово-
ренности об открытии в Архангельске сер-
висного центра ведущего мирового произ-
водителя тяжелой техники MAN Truck & Bus 
AG. Кроме того, Архангельская область по-
лучила приглашение принять участие в круп-
нейшей в Европе выставке быстровозводи-
мых домов в Вене. 

Представители одной из австрийских 
компаний, обладающих уникальными техно-
логиями в сфере производства строитель-
ных материалов, заинтересовались контак-
тами с Савинским цементным заводом. В 
частности, речь может идти о сотрудниче-
стве в сфере модернизации производства, 
повышения его экологической эффективно-
сти и выпуске новых марок продукции.

«У компании есть также технологии по 
производству инновационных материалов 
из базальтового сырья, которые могли бы 
быть интересны нашим производителям. 
В настоящий момент базальт в регионе ис-
пользуют только при строительстве дорог. 
Между тем из него можно выплавлять ба-
зальтовое волокно с последующим произ-
водством теплоизоляции», – пояснил на-
чальник управления инвестиционной 
политики и внешнеэкономической дея-
тельности министерства экономическо-
го развития Архангельской области Ан-
дрей ДУНАЕВ. 

Ждём инвесторов
На X Международном инвестиционном форуме в Сочи 
Архангельская область представила более 30 проектов, 
связанных с освоением арктических нефтегазовых месторождений, 
гражданским судостроением, развитием транспортной 
инфраструктуры, глубокой переработкой леса, 
освоением перспективных залежей полезных ископаемых. 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

«Ничьей» земли больше не будет не будет

делы в наследство. Таким об-
разом, владение непривати-
зированным земельным уча-
стком предполагает лишь не-
посредственное пользование 
земельным ресурсом.

Большая часть архангель-
ских предпринимателей дей-
ствительно хочет выкупить 
земельные участки, подтвер-
ждает Галина Горелова из 

Фонда имущества и инвести-
ций. Многих, правда, пугает 
весомый пакет документов, 
необходимый для оформле-
ния земли в собственность. К 
примеру, для участков, кото-
рые не поставлены на кадаст-
ровый учет, а в Архангельской 
области таких немало, сред-
ний срок оформления доку-
ментов составляет полгода 

и более. Но здесь нужно по-
нимать, что до 1 января 2012 
года достаточно лишь подать 
заявление в министерство 
имущественных отношений 
Архангельской области о на-
мерении выкупить или арен-
довать участок, а впослед-
ствии спокойно заниматься 
оформлением бумаг. 

Нужно заметить, что в са-
мом минимущества перспек-
тиве упразднения льготной 
приватизации земельных уча-
стков отнюдь не рады. «В слу-
чае отмены льготных условий 
дотационный бюджет регио-
на рискует потерять значи-
тельную часть средств, кото-
рые поступают от выкупа зе-
мельных участков, - считает 
министр имущественных 
отношений Архангельской 
области Михаил МАЗУРЕН-
КО. - Ведь приобрести их по 
кадастровой стоимости смо-
жет лишь малая часть заинте-
ресованных лиц». 

Для решения этой пробле-
мы министерство уже разра-
ботало областной законопро-
ект, предусматривающий воз-
можность льготного выкупа 
земельных участков и после 
1 января 2012 года. В ближай-
шее время эта законотворче-
ская инициатива будет рас-
смотрена региональным пра-
вительством и в случае одоб-
рения вынесена в областное 
Собрание депутатов. 

СРЕДНЯЯ КАДАСТРОВАЯ СТОИМОСТЬ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В АРХАНГЕЛЬСКЕ 
(рублей за кв. м)

ул. Поморская
Ул. Галушина, 
ул. Терехина

Округ 
Варавино-Фактория

Объекты торговли 6 000 3 500 2 500

Административные 
(офисные) здания 

7 000 2 000 1 000

Промышленные 
объекты 

- 750 650

По данным Управления Росреестра по Архангельской области и Ненецкому автономному округу
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БК-бухгалтеру
Налоговый учет: Чем аукнется прощение займа обеим сторонам сделки?

Следует выделить два 
вида долговых обязательств: 
кредиты и займы. 

Отношения сторон по до-
говору займа регулируются 
параграфом 1 главы 42 Гра-
жданского кодекса. Соглас-
но его положениям договор 
займа – это такой договор, 
по которому одна сторона 
(заимодавец) должна пере-
дать другой стороне (заем-
щику) в собственность день-
ги или вещи, а заемщик по 
прошествии определенно-
го периода времени обязан 
вернуть заимодавцу анало-
гичную сумму денег или рав-
ное количество вещей того 
же рода и качества, а также 
уплатить определенную со-
глашением сумму процентов 
(ст. 807 ГК). Если же в догово-
ре не содержится условия об 
уплате процентов или не оп-
ределена их величина, раз-
мер процентов принимает-
ся равным ставке рефинан-
сирования Банка России на 
день возврата суммы долга 
(ст. 809 ГК).

Договор займа следует 
считать заключенным с мо-
мента передачи денег или 
вещей.

Порядок зак лючения 
кредитного договора, а так-
же права и обязанности сто-
рон регулируются парагра-
фом 2 главы 42 Гражданско-
го кодекса. Там определе-
но, что по данному догово-
ру банк или иная кредитная 
организация предоставля-
ют заемщику деньги на усло-
виях их возврата через опре-
деленный срок вместе с сум-
мой начисленных процентов 
(ст. 819 ГК). Порядок расче-
та процентов (в том случае, 
если он не прописан в согла-
шении) тот же, что и по дого-

вору займа. А вот заключен-
ным такой договор считается 
только после его подписания 
сторонами (ст. 820 ГК).

Налоговое законода-
тельство такого понятия, 
как «прощение долга», не со-
держит, поэтому в соответ-
ствии со статьей 11 Налого-
вого кодекса следует руко-
водствоваться тем его оп-
ределением, которое дано 
в Гражданском кодексе. Там 
указано, что обязательство 
прекращается освобожде-
нием кредитором должника 
от возложенных на него обя-
занностей, если это не нару-
шает прав других лиц в отно-
шении имущества кредитора 
(ст. 415 ГК).

Итак, одно лицо приняло 
решение о прощении долга 
другому лицу. Какие дейст-
вия необходимо предпри-
нять сторонам для того, что-
бы грамотно отразить дан-
ную операцию для целей на-
логообложения? Попробуем 
разобраться.

ОБЩИЙ ПОРЯДОК
Учет у кредитора. Со-

вершив такой «акт благотво-
рительности», как прощение 
должнику суммы имеющей-
ся у него задолженности, 
кредитор не вправе рассчи-
тывать на отражение ее сум-
мы в составе расходов по на-
логу на прибыль. Дело в том, 
что расходы в виде стоимо-
сти безвозмездно передан-
ного имущества или иму-
щественных прав налого-
плательщики осуществля-
ют за счет чистой прибыли 
(п. 16 ст. 270 НК). Поскольку 
под имуществом для целей 
налогообложения понимают 
виды объектов гражданских 
прав, относящихся к имуще-

ству на основании норм Гра-
жданского кодекса, то к тако-
вым относятся и денежные 
средства (ст. 128 ГК).

Причем Минфин считает, 
что сумму прощенного зай-
ма нельзя отнести в состав 
расходов даже в том случае, 
если осуществляется проще-
ние одной его части в обмен 
на погашение другой. По его 
мнению, такие расходы все 
равно являются необосно-
ванными (письмо от 21 авгу-
ста 2009 г. № 03-03-06/1/541). 
Вместе с тем как раз в этом 
случае с финансистами мож-
но и поспорить.

Как пояснил Президиум 
ВАС еще в пункте 3 Инфор-
мационного письма от 21 де-
кабря 2005 г. № 104, отноше-
ния кредитора и должника 
по прощению долга можно 
квалифицировать как даре-
ние, только если будет уста-
новлено намерение первого 
освободить контрагента от 
обязанности по уплате дол-
га в качестве дара, то есть 
безвозмездно. В рассмат-
риваемой же ситуации кре-
дитор, прощая долг, пресле-
дует вполне логичную дело-
вую цель – реальное погаше-
ние задолженности, пусть и 
в меньшем размере. Так что 
в этом смысле сумму про-
щенного долга нельзя при-
знать ни безвозмездно пе-
реданным имуществом, ни 
экономически неоправдан-
ными расходами. А значит, 
и препятствий для включе-

ния ее в состав расходов нет. 
Данный вывод высшие судьи 
озвучили в постановлении от 
15 июля 2010 г. № 2833/10.

Учет у должника. Заем-
щик, которому улыбнулась 
удача в виде прощения дол-
га, должен включить его сум-
му в состав внереализацион-
ных доходов. Как уже говори-
лось выше, сумму займа в 
данном случае следует рас-
сматривать как безвозмезд-
но полученное имущество, а 
таковое отражается в соста-
ве внереализационных дохо-
дов (п. 8 ст. 250 НК).

Кроме того, поскольку 
до момента списания дол-
га сумма процентов по нему 
учитывалась должником в 
расходах, таковую придется 
восстановить, включив в со-
став внереализационных до-
ходов (п. 18 ст. 250 НК, пись-
мо Минфина от 17 апреля 
2009 г. № 03-03-06/1/259).

ДОЧКИ-МАТЕРИ
Существенно меняет-

ся порядок учета сумм про-
щенного займа у должника в 
том случае, если речь идет о 
прощении ему займа мате-
ринской или дочерней ком-
панией при соблюдении сле-
дующих условий:

– уставный капитал до-
черней организации-кре-
дитора более чем на 50 про-
центов состоит из вклада по-
лучающей организации;

– уставный капитал долж-
ника более чем на 50 процен-

тов состоит из вклада мате-
ринской компании-креди-
тора.

В этом случае действу-
ют особые правила, установ-
ленные подпунктом 11 пунк-
та 1 статьи 251 Налогового 
кодекса. Сумма прощенно-
го долга в таких обстоятель-
ствах не признается дохо-
дом организации-получате-
ля и не учитывается для це-
лей налогообложения при-
были (письмо Минфина от 
14 октября 2009 г. № 03-03-
06/1/661).

Что касается задолжен-
ности в виде сумм процен-
тов по займу, списываемых 
путем прощения долга, то 
рассматривать начисленные 
в налоговом учете проценты 
как безвозмездно получен-
ное имущество у должни-
ка нет оснований, посколь-
ку фактически передача де-
нежных средств кредитору 
не осуществлялась. В связи 
с этим, как считают чиновни-
ки, оснований для примене-
ния к ним подпункта 11 пунк-
та 1 статьи 251 Налогового 
кодекса нет. Следовательно, 
сумму прощенных процен-
тов должнику все же придет-
ся учесть в доходах (письмо 
Минфина от 17 апреля 2009 г. 
№ 03-03-06/1/259).

ПРОЩАЕМ ДОЛГ 
РАБОТНИКУ

Не исключена ситуа-
ция, когда работодатель, 
выдавший своему сотруд-

нику заем на льготных ус-
ловиях (например беспро-
центный) в качестве поощ-
рения решит простить сум-
му долга.

С точки зрения нало-
гового учета данных сумм 
для целей исчисления нало-
га на прибыль у кредитора 
все просто – действует тот 
же порядок, что и в случае 
прощения займа организа-
ции. Ведь по сути дела за-
емщику без разницы, кому 
прощать долг; факт остает-
ся фактом: своих денег на-
зад он не получит.

Сложнее дело обстоит с 
исчислением НДФЛ за ра-
ботника, получившего та-
кой «подарок судьбы». По-
скольку на момент проще-
ния долга с работника сни-
мается обязанность по вы-
плате его суммы работода-
телю, у него образуется эко-
номическая выгода (доход) 
в виде суммы прощенного 
займа. С этой суммы рабо-
тодателю придется исчис-
лить, удержать у сотруд-
ника и уплатить в бюджет 
НДФЛ по ставке 13 процен-
тов (письмо Минфина от 
2 января 2010 г. № 03-04-
06/6-3).

А вот материальной вы-
годы в виде экономии на 
процентах в данном слу-
чае не возникает. Дело в 
том, что такой доход обра-
зуется у работника только 
в том случае, если он пога-
шает беспроцентный заем. 
Если же погашение не про-
изводится, то и о получении 
дохода в виде экономии на 
процентах говорить не при-
ходится. Такой позиции при-
держивается Минфин в упо-
мянутом выше письме.

Что касается уплаты 
страховых взносов во вне-
бюджетные фонды, то ими 
сумма прощенного долга 
не облагается только в том 
случае, если подобная опе-
рация оформлена как да-
рение (письмо Минздрав-
соцразвития от 27 февраля 
2010 г. № 406-19).

Если же речь идет о пре-
кращении обязательств ра-
ботника по договору ссуды, 
то с суммы невозвращенно-
го долга страховые взносы 
придется заплатить (письмо 
Минздравсоцразвития от 21 
мая 2010 г. № 1283-19).

На первый взгляд, прощение долга 
не очень-то отвечает целям, которые 
преследует любая предпринимательская 
деятельность. И все же на практике 
в хозяйственном обороте данная мера 
достаточно распространена: свою роль 
играют и «родственные» отношения 
организаций, и желание поощрить 
ценного работника, и стремление 
вернуть хоть часть своих денег обратно. 

эксперт ООО «Центр экономической информации»

Мария ЛАЗОРЕВСКАЯ БК
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Если вы прощаете долг...Если вы прощаете долг...
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Стратегия НАО

Технологии: Под Печорой провели  волоконно-оптическую линию связи

Арктика:  На российском шельфе Ледовитого океана может быть обустроено до 20 платформ

Впервые нефтедобываю-
щий комплекс, входящий в 
десятку крупнейших нефте-
добывающих морских плат-
форм в мире, установлен на 
морском шельфе в таких вы-
соких широтах. Порт при-
писки платформы Нарьян-
Мар – столица Ненецкого 
автономного округа. 

«Все работы на платфор-
ме идут без сбоев, по графи-
ку, - доложил Игорю Сечину 
гендиректор ООО «Газ-
пром нефть шельф» Алек-
сандр МАНДЕЛЬ. – На объ-
екте работает порядка 500 
специалистов».

Для освоения месторо-
ждения создается целый 
транспортировочный ком-
плекс. «Газпром» построил 
два челночных танкера ледо-
вого класса: «Михаил Улья-
нов» и «Кирилл Лавров», в 
будущем будет выполнен 
заказ на еще одно судно 
подобного типа. Снабжают 
платформу два специали-
зированных судна - «Влади-
слав Стрижов» и «Юрий Топ-
чев». На Варандее подходит 
к концу строительство пере-
валочной базы, в Усинске бу-
дет оборудован администра-
тивно-бытовой комплекс. 

Как отметил первый 
заместитель начальни-
ка департамента по до-
быче газа, газового кон-

денсата и нефти ОАО «Газ-
пром» Николай КАБАНОВ, 
на платформе планирует-
ся пробурить 40 скважин, к 
бурению эксплуатационной 
скважины компания предпо-
лагает приступить в конце 
2011 года. По его оценкам, 
на бурение скважины уй-
дет около трех месяцев, по-
сле чего начнется добыча. К 
2019 году планируется вый-
ти на пиковую добычу нефти 
в 6,5 млн тонн в год. 

Всего «Газпром» плани-
рует прирастить на арктиче-
ском шельфе около 11 млрд 
тонн условного топлива за-
пасов углеводорода. Об этом 
сообщил член правления 
«Газпрома» Всеволод ЧЕ-
РЕПАНОВ. Он пояснил, что 
в «Газпроме» принята про-
грамма по освоению шель-
фа до 2030 года. Добыча с 
месторождений «Газпрома» 
на шельфе до 2030 года со-
ставил 200 млрд кубометров 
газа и 10 млн тонн нефти.

Между тем экологи про-
тестуют против эксплуата-
ции платформ в Арктиче-
ском регионе. Гринпис Рос-
сии собрал 10 тысяч подпи-
сей под обращением к пре-
зиденту с требованием от-
ложить пуск МЛСП «Прираз-
ломная» до выполнения всех 
требований по экологиче-
ской безопасности, предла-
гая обеспечить информаци-
онную открытость проекта, 
провести обсуждение его 
экологической безопасно-

сти, а также вопросов борь-
бы с нефтеразливами. 

«Пр о е к т ы о с в о е н и я 
российского арктического 
шельфа полностью исклю-
чают риск для окружаю-
щей среды», - заверил пре-
мьер-министра РФ Влади-
мира Путина президент 
нефтяной компании «Рос-
нефть» Эдуард ХУДАЙНА-
ТОВ. На вопрос об экологи-
ческой безопасности Худай-
натов ответил: «Мы присту-
пили к этой работе и абсо-
лютно уверены, что риск при 
освоении шельфа Арктики 
будет исключен».

При разработке арктиче-
ских месторождений «Рос-
нефть» полагается, в том 
числе, на опыт американ-
ского нефтегазового гиган-
та «ЭкссонМобил». Обе ком-
пании создают в Санкт-Пе-
тербурге Арктический науч-
но-проектный центр, кото-
рый, помимо прочего, зай-
мется разработкой техно-

логий защиты окружающей 
среды. Президент россий-
ского отделения «Экссон-
Мобил» Уоллер ГЛЕН, в свою 
очередь, напомнил, что ком-
пания уже 80 лет работает в 
Арктике и 15 лет на Сахали-
не и «не было никаких вы-
бросов».

Вот и в проект «Прираз-
ломной» заложен «нуле-
вой выброс» в окружающую 
среду продуктов бурения и 
отходов жизнедеятельно-
сти. Отходы будут либо за-
качиваться в пласт, либо в 
специальных контейнерах 
доставляться на берег для 
утилизации. Попутный газ 
предполагается использо-
вать для снабжения самой 
платформы. 

Выступая на форуме 
«Арктика – территория диа-
лога», премьер-министр 
Владимир ПУТИН особо 
подчеркнул: Россия плани-
рует разрабатывать арктиче-
ский шельф, руководствуясь 

принципом бережного и ци-
вилизованного отношения к 
природе. Он обратил внима-
ние, что бурная хозяйствен-
ная деятельность в этом ре-
гионе принесет пользу толь-
ко в одном случае - если ме-
жду интересами экономики и 
задачей сбережения приро-

ды будет обеспечен разум-
ный грамотный баланс, рас-
считанный не на 10-20 бли-
жайших лет, а на по-настоя-
щему долгосрочную пер-
спективу. Следующий арк-
тический форум он предло-
жил посвятить именно при-
родоохранной тематике. 

«Приразломная» вышла на связь
Морскую ледостойкую стационарную 
платформу «Приразломная», которая 
установлена на месторождении на шельфе 
Печорского моря в Ненецком АО, посетила 
делегация руководства российских 
и зарубежных нефтедобывающих компаний 
во главе с заместителем председателя 
Правительства РФ Игорем СЕЧИНЫМ. 
В рамках II Международного форума 
«Арктика - территория диалога» состоялся 
сеанс видеосвязи между Архангельском 
и «Приразломной». 

В округе уже проложено более 65 км ли-
нии связи из планируемых 100 км, по тер-
ритории Республики Коми – 190 км из 230 
км. При строительстве подводного перехо-
да через Печору использовался бестран-
шейный метод прокладывания подземных 
коммуникаций, основанный на использова-
нии специальных буровых комплексов. Та-
кое строительство в своем роде уникально, 
поскольку протяженность перехода состав-
ляет более 900 м, глубина залегания кабе-
ля – 28 м. Метод глубокого направленного 
бурения позволил исключить техногенное 
воздействие на окружающую среду – в ча-
стности, размыв берегов, сохранив природ-
ный ландшафт округа в месте проведения 
работ. Общий объем инвестиций в проект 
составит почти 316 млн рублей.

«Строительство, несмотря на слож-
ность трассы, которая проходит по участ-
кам вечной мерзлоты и пересекает множе-
ство водных препятствий, осуществляет-
ся в установленные сроки, - отметил ди-
ректор Архангельского филиала ОАО 
«Ростелеком» Николай РОДИЧЕВ. - Пла-

нируется, что строительные бригады, дви-
гающиеся навстречу друг другу из Коми и 
НАО, встретятся к концу осени и будет про-
изведена закладка последней муфты, ко-
торая соединит два участка линии связи. 
Ввод ВОЛС в эксплуатацию планируется 
осенью 2012 года». 

По словам советника губернатора 
НАО Вадима ТРЕСКИНА, строители долж-
ны сделать 333 шага, каждый длиной в кило-
метр. Переход под рекой представляет со-
бой один из наиболее сложных инженерных 
сооружений. «Прокладка ВОЛС отразится 
практически на всех сферах жизни округа. 
Значительно повысится качество мобиль-
ной связи и Интернета. Оптико-волоконная 
линия позволит наладить бесперебойную 
качественную связь, что особенно важно в 
рамках грядущего активного освоения Арк-
тического региона. Без качественной и бес-
перебойной связи невозможно ни освое-
ние новых шельфовых месторождений, ни 
трассы Северного морского пути, ни обес-
печение поисково-спасательных операций 
в Арктике», - отметил Вадим Трескин. 

333 шага в будущее333 шага в будущее
Завершено строительство подводного перехода через реку 
Печора волоконно-оптической линии связи (ВОЛС), связывающей 
Нарьян-Мар с Усть-Цильмой. Общая протяженность линии связи 
более 330 километров. Ее строительство в НАО началось в июне, 
а в Республике Коми - в марте 2011 года.  

Игорь ФЁДОРОВ, 
губернатор Ненецкого 
автономного округа:

- Посещение «Приразломной» 
Игорем Сечиным и другими высоки-
ми гостями – свидетельство особой 
важности для страны проекта по ос-
воению месторождения на шельфе 
Печорского моря. Масштаб события 
выходит далеко за рамки Ненецкого 
округа. За «Приразломной» должны 

последовать новые месторождения на шельфе Баренцева, 
Карского морей, в Обской и Тазовской губе. В общей слож-
ности в Арктике может быть обустроено до 20 платформ на 
российском шельфе Ледовитого океана.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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Около 60 работ приняли 
участие в показе кинофести-
валя «Arctic Cinema». Инте-
ресные наблюдения в сфере 
геологии, любопытные исто-
рические справки, освещение 
международного сотрудниче-
ства – эти темы были подня-
ты в студенческих аудитори-
ях. Организаторы фестива-
ля - САФУ и Русское геогра-
фическое общество – нашли 
доступную форму для того, 
чтобы объяснить, в чем суть 
объединения вузов, внедрить 
понятие «Арктика» как пред-
мет профориентации.

«Пятикурсники не пони-
мают специфики своего уни-
верситета, не знают, где они 
будут работать, - делится на-
блюдениями ветеран теле-
визионной журналисти-
ки, эксперт дискуссион-
ных площадок фестиваля 
Галина КОВАЛЕВА. - Когда 
я спрашиваю, для чего нам 

Северный Арктический фе-
деральный университет, они 
отвечают: чтобы денежки пи-
лить. К сожалению, студен-
там ничего не говорят сло-
ва «Приразломная», «Шток-
ман», «Печорское море», по-
нятие «Арктика» у молодежи 
полностью отсутствует».

Больше всего запомнился 
фильм «Корона шамана» мо-
сковского путешественни-
ка и документалиста Лео-
нида КРУГЛОВА. Это один 
из фильмов проекта «Семе-
ро смелых», в котором автор 
рассказывает об исследова-
ниях западного побережья по-

луострова Таймыр, открытии 
экспедиторами команды Лап-
тева самого северного места 
континентальной Евразии, а 
также о современной жизни 
населения «нечеловеческой 
земли». Зал был полон, сту-
денты активно задавали во-
просы и делились впечатле-
ниями. Зрители наблюдали 
за экзотикой северной жизни 
коренного населения острова 
Таймыр – нганасанов. 

Автор фильма признал-
ся, что странствие, которое 
легло в сюжет фильма, - са-
мая сложная в жизни череда 
препятствий, которых ему, 
как опытному путешествен-
нику, преодолевать доводи-
лось немало.

Два фильма директо-
ра «Кочующего северного 
кинофестиваля» Марины 
ЮЖАНИНОЙ – иные приме-
ры документального кино. В 
них нет оценки развития эко-
номических перспектив раз-
вития Арктики или освоения 
территорий. Работы «Пегты-
мель» и «Маленькая Катери-
на» - художественные, но глу-
бина фактуры лишь подчерки-
вает репортажные качества. 

«Пегтымель: мухоморные 
рассказы деда Наталько» по-
вествует о чукчах: вот они об-
рабатывают ногами шкуру, 

Подробности

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. - пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)

Афиша 
Реклама

29 СЕНТЯБРЯ (чт) в 19.00, областной театр драмы
ВАЛЕРИЯ 

Стоимость билетов от 700 до 1800 руб.

10 ОКТЯБРЯ (пн) в 19.00, областной театр драмы
Валерий ЛЕОНТЬЕВ 

Стоимость билетов от 900 до 2300 руб.

25 ОКТЯБРЯ (вт) в 19.00, областной театр драмы
К В Н 

Стоимость билетов от 500 до 1300 руб. 

27 октября (чт) в 19.00, областной театр драмы
Александр РОЗЕНБАУМ

Стоимость билетов от 800 до 2000 руб.

Свободное время: Фестиваль документального киноИзобретения: САФУ получил патенты

Два патента получил коллектив препода-
вателей кафедры водного транспорта леса 
и гидравлики лесотехнического института. 
Речь идет о полезных моделях «Сплоточная 
единица» и «Устройство для спуска сплоточ-
ных единиц на воду», которые были разра-
ботаны профессором Геннадием СУРОВЫМ, 
завкафедрой Виктором БАРАБАНОВЫМ и 
ассистентом Яной ВАТЛИНОЙ. 

Сплоточная единица – совокупность 
бревен, соединенных обвязками. Из них 
формируют секции и сооружают плоты для 
сплава по воде лесоматериалов потреби-
телю. 

«Преимущество нашей сплоточной еди-
ницы в том, что при малой осадке она имеет 
большой объем – до 30 кубометров. Эффект 
достигается благодаря специальным попе-
речным креплениям. При этом наша спло-
точная единица легко собирается», – рас-
сказал Геннадий Суров. 

Автором двух других полезных моделей 
является доцент кафедры физической куль-
туры Александр АНТОНОВ. Он разработал 
тренировочное устройство для спортсме-
нов-армрестлеров. 

«В армрестлинге есть такой момент: у 
кого реакция на команду судьи быстрее, тот 
всегда имеет преимущество. Я придумал 
устройство, которое поможет тренировать 
скоростную реакцию в момент атаки. Кон-
струкция достаточно простая, но до меня 
этим никто не занимался», – рассказал пре-
подаватель. 

Кроме того, Александр Антонов совме-
стно с профессором кафедры инженерных 
конструкций и архитектуры Борисом ЛАБУ-
ДИНЫМ спроектировал устройство для за-
щиты тела в виде конусной юбки, оберегаю-
щей от травм начинающих фигуристов. Уст-
ройство позволяет спортсмену сохранять 
равновесие, а это придает дополнительную 

психологическую уверенность, считает изо-
бретатель. 

Также получено свидетельство на имя 
университета о государственной регистра-
ции так называемого анализатора волокна. 
Авторы-разработчики – исполняющий обя-
занности заведующего кафедрой технологии 
целлюлозно-бумажного производства Яков 
КАЗАКОВ, доцент кафедры биотехнологии 
Дмитрий ЧУХЧИН и доцент кафедры инфор-
мационных технологий Илья МАЙОРОВ. 

Как известно, бумага состоит из расти-
тельных волокон. От их размеров и свойств 
зависит качество бумажной продукции. Пре-
жде эти свойства в полной мере можно было 
определить только с помощью дорогостоя-
щих импортных приборов. 

«Мы предложили для анализа качества 
бумажной массы изготавливать в лабора-
тории бумагу, у которой окрашена некото-
рая часть волокон. Их можно легко распо-
знать с помощью нашей программы при об-
работке изображения, полученного на обыч-
ном цветном сканере. В результате мы по-
лучаем сведения о длине, ширине и свой-
ствах как отдельных волокон, так и всей бу-
мажной массы. Более того, можем отсле-
дить, как волокна ориентированы и изогну-
ты в структуре бумаги, чего до сих пор не по-
зволяло сделать ни одно современное уст-
ройство», - пояснил тонкости изобретения 
Дмитрий Чухчин. 

По словам Якова Казакова, программа 
является альтернативой оборудованию, ко-
торое по карману только крупным предпри-
ятиям. Однако сегодня благодаря ученым 
САФУ свойства бумаги можно определять 
куда более доступным способом. 

Программа архангелогородцев, кстати, 
уже несколько лет используется на Полот-
нянозаводской бумажной фабрике в Калуж-
ской области. Заинтересованность прояв-
ляют и другие предприятия. На внедрение 
программного продукта в производство по-
дали заявки Сухонский ЦБК и ООО «Кузбас-
ский скарабей». 

Что выдумали?Что выдумали?
Роспатент выдал САФУ четыре свидетельства 
на полезные модели, созданные учеными вуза. 
Они предназначены для лесной промышленности и спорта.

Анна ЕДЕМСКАЯ

Пресс-служба САФУ

БК

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

Первый звонок 
в САФУ уже прозвенел, 
идут занятия, 
а большинство 
студентов до сих 
пор не понимают 
специфики родного 
университета. 
В чем значение 
Арктики 
для местного 
образования? 
Этот вопрос 
прозвучал 
на фестивале 
документального кино 
«Arctic Cinema». 

Арктика в кинокадрахАрктика в к

« А рх и п е л а г  НЗ» - 
фильм 92-го года, кото-
рый представил профессор ка-
федры журналистики САФУ Вик-
тор ТОЛКАЧЕВ. Каковы последст-
вия ядерных испытаний на Новой 
Земле? В чем был сверхсекрет тер-
ритории, требующей такого жестко-
го военного контроля? Почему по-
гибала древняя культура ненцев? 

Много что изменилось, говорит 
автор, но подмена гражданских за-
конов военными на Новой Земле до 
сих пор присутствует. Люди, которые 
находятся вдали от контроля вла-
стей, вынуждены мириться с этим. 

СТАРОЕ НОВОЕ КИНО

Прямая линия www.bclass.ru

Взаимодействие с налоговыми 
органами в электронном виде

• Как подключиться к системе электронного докумен-
тооборота?

• Какие преимущества получает налогоплательщик, 
передавая отчетность по каналам связи?

• Какие услуги можно получить с помощью интернет-
сервисов на сайтах налоговой службы?

• С кем заключается договор на обслуживание? 

На эти и другие актуальные вопросы 
читателей газеты «Бизнес-класс» отвечает 
заместитель начальника ИФНС России 
по г. Архангельску Вячеслав ЕЛИСЕЕВ. 

Задать вопрос вы можете на сайте газеты www.bclass.ru. 
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Фитнес: Скандинавская ходьба набирает популярность

Избыточный вес или боли в спи-
не – самые распространенные «пока-
зания» для занятий Nordic Walking. По 
данным исследований, во время ходь-
бы сжигается на 47% больше калорий, 
чем при ходьбе на такой же скорости 
без палок. Это лучший способ снизить 
вес естественным образом, без утоми-
тельных диет. 

«Давайте называть этот вид спор-
та не скандинавской, а северной ходь-
бой. Это понятие гораздо шире, - 
предлагает вице-президент Ассо-
циации поморов Архангельской об-
ласти Иван МОСЕЕВ. - Поморы ис-
пользовали подобную технику, когда 
бродили на ходулях, это было не толь-
ко развлечением, но и нагрузкой. В по-
пуляризации северной ходьбы мы не 
должны отставать от норвежцев, шве-
дов или финнов. Это наша общая се-
верная культура».

Архангелогородцы увидели не-
обычных спортсменов с палками вес-
ной 2010 года. Тогда начались первые 
тренировки под руководством трене-
ра Натальи СОРОКИНОЙ. Пропаган-
дировать этот вид спорта удается в со-
циальных сетях, в группу приходят тре-
нироваться новички. Движение стало 
развиваться, группы по скандинавской 
ходьбе появились в санатории «Бело-
морье». Этой осенью Школа сканди-
навской ходьбы открылась в клубе «Пя-
тый элемент».  

Скандинавская ходьба, по мнению 
инструктора фитнес-клуба «Пятый 
элемент», руководителя занятий 
по скандинавской ходьбе Аурики 
МАЛИКОВОЙ, должна стать востребо-
ванной в нашем городе. Этот вид спор-
та не требует насилия над телом, не-
принужденная ходьба и бег группами 
на природе – скорее спортивное обще-
ние, к тому же климат нашего края по-
зволяет осуществлять такие прогулки 
в любое время года. 

«Противопоказаний и ограничений 
в возрасте нет. Это альтернатива обыч-
ному бегу, который сильно изнашивает 
суставы,  - объясняет Аурика Малико-
ва. - Тем, кто страдает болями в суста-

вах, можно заняться ходьбой с палка-
ми. Это безопасная нагрузка, при кото-
рой задействовано 90% мышц».

В числе других преимуществ тре-
нер Наталья Сорокина отмечает, что 
ходьба - самая естественная нагруз-
ка для человека: «Моя больная спина 
и аритмия заставили искать альтерна-
тивные кардиотренировки». Немало-
важна и экономия времени: для того 
чтобы позаниматься в фитнес-клубе, 
нужен еще час на дорогу. А тут вы бе-
рете палки, плейер с любимой музы-
кой, одеваетесь по погоде и прямо от 
подъезда начинаете ходьбу. 

По наблюдениям тренера фитнес-
клуба «Пятый элемент» Аурики Мали-
ковой, в основном удовольствие от 
фитнеса привыкли получать женщины 
– это большая часть ожидаемой ауди-
тории Школы скандинавской ходьбы. 

«Я начала заниматься скандинав-
ской ходьбой  недавно, - рассказыва-
ет директор ООО «Архангельская 
телевизионная компания» Нина 

БУТАКОВА. - Это отличная форма  
фитнеса. Занятия на свежем воздухе 
дают мне ощутить единство тела, души 
и разума. Я укрепляю иммунитет, нор-
мализую вес и получаю позитивный на-
строй. А после вечерних занятий скан-
динавская ходьба улучшает сон».

Мужчины же по природе склонны 
к силовому конкурентному спорту, им 
важен результат – кто первый. Так что 
северная ходьба в будущем может при-
нять соревновательные черты в виде 
забега на время. Но это скорее раз-
влечение для опытных. Начинающим 
не нужно гнаться за рекордами, а луч-
ше как следует отработать движения, 
купив необходимое снаряжение. 

Если ввести в строке «Яндекса» 
слово «палки», первый из вариантов, 
который предлагает поисковая систе-
ма, – «палки для скандинавской ходь-
бы». Запрос частый, а значит, попу-
лярность спорта набирает обороты. 
Надо только преодолеть комплекс 
стеснения.

Вам и палки в руки! 
«Сумасшедший лыжник!» 
- подумает кто-нибудь, 
встретив бегуна с лыжными 
палками. Снега нет, лыж нет, 
палки есть! Скандинавская 
ходьба - вид спорта, который 
скоро станет привычным 
для Архангельска: в городе 
появляется все больше 
почитателей Nordic Walking.
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Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

вот строят жилище, добыва-
ют коренья, молятся. Дед На-
талько – главный герой филь-
ма - без секретов рассказы-
вает о том, как они проводят 
обряды. Снадобье из мухо-
моров помогает встретиться 
с мертвыми и узнать предска-
зания. В кадре сумасшедший 
танец в огне, шум барабанов, 
непонятный язык совершенно 
иного мира. Нужна ли чукчам 
наша цивилизация? 

Фильмы «Кочующего се-
верного кинофестиваля» пу-
тешествуют по северу Евра-
зии и Нового Света. Они изо-
бражают самобытность куль-
туры народов, свободу от 
мира экономики. Фильм «Пег-
тымель: мухоморные расска-
зы деда Наталько» в резонанс 
с идеями других авторов на-
мекает на проблему разруши-
тельного отношения к землям 
Северной Чукотки. 

«Нельзя смотреть на этот 
край только как на ресурсное 
пространство, - считает Мари-
на Владимировна. - Я выбра-
ла этот фильм, чтобы вместе 
с другими работами научного 
характера, о промышленности 
например, еще и сформиро-
вать отношение к живому, чув-
ствующему, переживающему 
существу, достойному помо-
щи и сострадания».

Лента «Маленькая Кате-
рина» продолжила эту тему. 
Однажды авторская группа 
случайно наткнулась на одну 
хантыйскую семью, в которой 
воспитывалась совсем еще 
маленькая девочка. Два года 
из размеренной и спокой-
ной жизни этой семьи легли 
в сюжет киноленты. Катерина 
взрослеет на глазах зрителя и 
развивается трудолюбивым и 
счастливым ребенком, пока на 
хантыйском стойбище не ус-
танавливается вышка – теперь 
покой края нарушат нефтяные 
работы.

Фестиваль «кочует» с ра-
ботами о северных людях, 
передавая академическо-
го уровня знания в простой 
для каждого форме. «Кочую-
щий» в названии отражает 
сходство с самостоятельно-
стью, свободой кочующих на-
родов. Кочевники восхищают 
коллектив организаторов ки-
нофестиваля, и своими рабо-
тами они призывают коллег-
телевизионщиков деликат-
но и уважительно относиться 
к свободным цивилизациям. 
Потому что культура снимать 
кино, не вмешиваясь в жизнь 
объекта исследования, героя 
фильма, сегодня, по мнению 
Марины Южаниной, часто от-
сутствует. 

Арктика в кинокадрахинокадрах
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ОВЕН. Вам следу-
ет провести глубо-
кий анализ своего 

бизнеса. Сделать это необ-
ходимо для того, чтобы из-
бежать в самое ближайшее 
время ошибок и неверных 
решений. Следует быть 
очень внимательным к дета-
лям контрактов, так как 
именно они способны при-
вести к крупным убыткам.

ТЕЛЕЦ. Сократите 
на время свои дело-
вые амбиции. Нель-

зя забывать, что бизнес яв-
ляется очень опасным заня-
тием и можно быстро поте-
рять все, заработанное тя-
желым трудом в течение по-
следних лет. Конкуренты 
ждут ошибок и готовы ис-
пользовать их в своих инте-
ресах. В этих условиях сле-
дует проявлять предельное 
внимание, сдерживая полет 
мыслей и желаний.

БЛИЗНЕЦЫ. На 
буд у щ е й н е д е л е 
проявляйте осто-

рожность в отношении, ка-
залось бы, привлекатель-
ных финансовых предложе-
ний, а также остерегайтесь 
неоправданных трат. Кон-
куренты ждут вашего про-
маха, чтобы помешать ва-
шему успеху. В то же время 
вам представится возмож-
ность открыть новые прият-
ные страницы в отношени-
ях с любимым человеком.

РАК. На будущей 
неделе вам будет 
дана прекрасная 

возможность завершить 
проект, минуя препятствия, 
затруднявшие его осущест-
вление на протяжении по-
следних нескольких меся-
цев. На пути к успеху следу-
ет отбросить все терзавшие 
вас в прошлом сомнения и 
колебания. Масштабные 
идеи и цели обрели, нако-
нец, взаимосвязь и ясные 
очертания, что позволяет 
избежать неожиданностей.

ЛЕВ. Вас в эти дни 
будут подталкивать 
к тому, чтобы согла-

ситься на не самое выгод-
ное деловое предложение. 
Иск ушение будет очень 
сильным, но вы можете при 
этом упустить по-настояще-
му выгодный контрак т. 
Взвесьте свои приоритеты 
и не спешите заключать со-
глашение в расчете на бы-
стрый результат.

ДЕВА. На этой не-
деле вы с легкостью 
разберетесь в хит-

росплетениях бухгалтер-
ской отчетности и сущест-
венно оптимизируете рас-
ходы компании. Внедрение 
новых бизнес-решений в 
эти дни также отразится на 
ваших продажах. Принятые 
вами сейчас решения помо-
гут добиться долгосрочных 
результатов и позволят ва-
шей компании беспрепятст-
венно развиваться в бли-
жайшее время. Неделя бу-
дет благоприятна для реше-
ния накопившихся проблем 
на личном фронте.

ВЕСЫ. Для вас на-
стал момент, когда 
вы можете присту-

пить к овладению новыми 
профессиональными навы-
ками, которые могут ока-
заться полезными в карье-
ре. Вы сможете найти свое 
место в команде и повысить 
авторитет в глазах коллег. 
Следует прислушаться к со-
ветам более опытных со-
трудников компании - они 
могут оказаться полезными 
для вас.

СКОРПИОН. Вас 
ждет напряженный 
период. Возможно, 

на работе на вас возложат 
выполнение ответственных 
задач, и не исключено, что 
сразу нескольких одновре-
менно. Возможно, что это 
является следствием при-
знания вашего высокого 
профессионализма, кото-

рому по плечу любые труд-
ности. Беспокоиться по это-
му поводу не стоит. Вам 
удастся подтвердить свою 
репутацию Профессионала 
с большой буквы.

СТРЕЛЕЦ. Вы про-
явите невиданные 
ранее коммуника-

тивные способности, а по-
тому появятся новые дело-
вые связи и знакомства. В 
то же время укрепится ваша 
воля, что поможет вам со-
браться с силами и порабо-
тать над собственной физи-
ческой формой.

КОЗЕРОГ. Вас в 
преддверии пово-
ротного момента в 

жизни и карьере может по-
сетить мысль о переводе 
своего бизнеса на рельсы 
благотворительности. И это 
направление способно при-
нести куда больше диви-
дендов, чем может пока-
заться поначалу. Ведь, как 
известно, не только зло, но 
и добро чревато отдачей.

ВОДОЛЕЙ. В ва-
шей жизни может 
наст упить карди-

нальная перемена, когда 
радужные мечты внезапно 
уступят место практицизму. 
И это может возыметь са-
мый позитивный эффект 
как на бизнес, так и на се-
мейные отношения. По-
следнее обстоятельство 
окажется как никогда кста-
ти, поскольку в условиях 
сверхинтенсивной работы 
вам потребуются минуты 
домашнего отдыха.

РЫБЫ. Для вас 
может наст упить 
проблемная полоса, 

связанная с тем, что на фоне 
усталости можно потерять 
привычную концентрацию. В 
этой ситуации не разбрасы-
вайтесь по мелочам, а вы-
стройте четкую систему 
приоритетов в работе. Со-
средоточьтесь сначала на 
чем-то одном, самом глав-
ном, затем - на втором по 
важности моменте и так 
далее. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 26.09-02.10


